



LA ARGENTINA.

LIB. II.—NUMERO 4.

BUENOS AIRES, DOMINGO 3 DE JULIO DE 1831.

Este periódico se publicará todos los Domingos por la Imprenta del Estado, calle de la Biblioteca, núm. 89. Allí mismo se recibe suscripciones, y se encontrará á venta.—Su precio será el de tres reales por cada ejemplar.

POLITICA.

Concluida la guerra, es preciso pensar en lo que debemos ser, y como nos hemos de presentar al mundo. Constituir la república bajo la forma de unidad, es un delirio que ya no le ocurre ni á Cordero, el que está en la Residencia. Esta es una propiedad del Relámpago, cuya locura es nueva, y que no puede citarse

(2)

por ejemplar. Debemos ensayar indispensablemente la forma federal. Para no aventurarnos á ciegas, y volver à las andadas, aislémonos, continuando nuestras buenas relaciones, y estrechándolas cada vez mas, por tratados especiales, ligándose los pueblos unos con otros, y respetándose recíprocamente. Entremos á calmar nuestras pasiones, tranquilizemos nuestros espíritus, y veamos como remediar nuestras necesidades. Somos republicanos, y es preciso olvidar ese lujo de las monarquías. Las instituciones mas precisas y capaces de ser conocidas con facilidad por los pueblos, para que las amen y las defiendan. Los hombres llamados á formar una sociedad no deben odiarse, porque entonces se despedazarán, y jamás serán felices. Tenemos que vencer grandes inconvenientes, y no es el menor contener cierto número de hombres, naturalmente díscolos, y para quienes la paz es un tormento. Los que tienen intereses en el país, los padres de familia,

(3)

los buenos patriotas deben unirse estrechamente, y resistir á todo el que por medios violentos quiere sobreponerse á las leyes. No vuelvan á repetirse las calamidades que hemos sufrido. Cuatro atolondrados han hecho correr la sangre á torrentes, sin otro móvil que su interés particular. Las reformas no se hacen por la fuerza. La opinion debe ilustrarse hasta conseguir el convencimiento; de lo contrario todo es efímero, los sacrificios se repiten y no se conocen sus ventajas.

INTERIOR.

Nuestro gobernador, infatigable por la felicidad de la patria, ya está ocupándose de la nueva línea de frontera. Es el único que puede realizar este proyecto grande: él se proporcionará todos los elementos necesarios, y los patriotas deben ayudarlo. Es una maldita manía esperar todo del gobierno, y no hacer cosas

(4)

que censurar su conducta. Cada hombre debe contribuir del modo que le permitan sus facultades. Trabajar por la patria es una obligacion que pesa sobre todos. Pero por una fatalidad inesplicable, los mas se constituyen censores en los cafes, y en las tiendas. Este egoismo no puede producir mas que males. Ayudemos al gobierno en sus empresas, manifestémosle inconvenientes, y el modo de allanarlos, asi cumplimos nuestro deber, y nos formamos una patria digna de hombres virtuosos.

CALLE DE LA PAZ.

Esta ha sido dedicada á una de las cuatro provincias del alto Perú, que estaban comprendidas en el estado del Rio de la Plata, y á la cual sirve de límite por la parte del estado del Perú su territorio que es de una considerable estension. Está dividida en subdelegacias, que son *Osa-*

(5)

muyo, Pasages, Apolobamba, Chulumani, Larecaya, y Sicasica. La Paz está situada en un fértil valle, al pie de altas serranías, llamado Chuquiasso, por corrupcion de Choqueyapu, que en el idioma Cumaná, significa cementera de oro, por cas pepitas de este metal que se encuentran en las arenas del rio, que corre por medio de la ciudad. La fundó D. Alonso de Mendoza en 1548. El principe Paulo quinto la erigió un obispado en 1605. El clima es frio, y su terreno montuoso. Es rica en producciones minerales y vegetales, tales son el oro, la quina, y la coca. Abunda en animales propios de la sierra, como vicuñas, llamas, y guanacos; y en los valles se cria algun ganado. La Paz fuè de las primeras que se revolucionó contra España: principió en 1809 pero fuè sofocada por las tropas de Lima, despues de muchos estragos. Cuando Buenos Aires dió el grito de libertad, los valientes cochabambinos libertaron á la Paz, y todos reconocieron al nuevo go-

(6)

bierno de la capital. Los paseños prestaron cuantos servicios se les exigian con generosidad y entusiasmo. Vencido nuestro ejèrcito en las inmediaciones del Desaguadero la provincia de la Paz cayó por segunda vez bajo el ominoso yugo de los españoles, y no consiguió su libertad hasta despues de la gran victoria de Ayacucho.

MURMURACION.

Este vicio detestable lo hacen recaer los hombres sobre las mugeres, pero es por que ellos no quieren confesar que son los mas temibles. El hombre generalmente es muy envidioso, y se complace en deprimir á todo el que considera con alguna superioridad. Vanos y soberbios creen que descubriendo las flaquezas de los otros, se les reputa sin ellas. Son unos hipócritas que aparentan sentimientos virtuosos, pero falsos en la realidad. Al lado de una jóven todos se presentan

(7)

muy caballeros, muy finos, incapaces de la menor bajeza, pero todas las niñas deben llevar consigo un gran lente que se llama *el consejo de la experiencia*. No se vende: es un regalo del amor y la amistad. Con este lente se mira à uno de estos pisaverdes, cuando está en lo mas empeñado de sus juramentos, de su proceder noble, denigrando à todo el mundo. Todos esos defectos que él ataca y supone en los demás, es por cuanto teme que le puedan ser perjudiciales, pero à su turno se complacería de haberlos aprovechado con habilidad. Cuidado, jóvenes inocentes, destinadas à sufrir toda clase de persecuciones. Vuestro corazon sencillo no está corrompido. Procurad llevar siempre el lente que os recomendamos, y por muy atrincherado que venga el enemigo, entre sus cuellos y corbatin, descubriréis todas sus intrigas, y los mas prevenidos vendrán à servirnos de juguete.

(8)

MODAS.

Estamos desterradas del teatro, porque no inspira el menor interés. Los hombres parece que por economía se han apoderado de los palcos, y la cazuela no ofrece comodidad bastante. Con este motivo, y el de faltarnos las músicas en el retiro, que siempre servian de aliciente para mantenerse en los escaños, apenas podemos dar una vuelta, que no puede ser á nuestro gusto, porque las tardes son muy cortas, y así es que hoy saldremos, siempre solas por supuesto, y con un vestido de cachimir color café, de ruedo bordado, y un cinturón de galón de oro con hevilla dorada. La esclavina llevará dos vueltas de encaje, y nuestro peinetón será liso de carey muy beteadó. El velo de punto blanco, y el guante de cabretilla blanco pero con guarniciones. En la mano un pañuelo de cambray bordado, y un abanico de país de seda. Nuestra media de patente, y el zapato negro de punta cua-

(9)

drada. Tenemos que hacer una advertencia, y aprovechamos este artículo por que como su lectura no interesa à los hombres, es bueno que ellos no la sepan. Hemos notado que algunas señoritas de la última tixera, toman la agua bendita en la Iglesia, sin quitarse el guante, y esto nos parece una impropiedad. Se debe quitar, y lucir al mismo tiempo los ricos anillos que no deben guardarse por el frio. Esto que sea entre nosotras sin que lo sepan los muñecos.

POBREZA.

Esta es hija del lujo y de la ociosidad. Las penas la obligan à tratar de mejorar de condicion, y para esto se une al trabajo, y à veces sucede que ambos dán el ser à la riqueza. Dicen que sus hijos son la industria y las bellas artes. La suelen pintar con el rostro pálido, flaca, sucia y andrajosa, otras veces la representan como

(10)

una furia hambrienta feroz y casi desesperada: en estos momentos es cuando dá á luz el crimen. En este estado se hallan muchos de los organizadores.

EL HONOR.

Tenia un templo entre los romanos, y lo colocaron al lado de la virtud, de modo que era preciso pasar por este último antes de llegar al del honor: como dando á entender que no se podía alcanzar el honor sino por medio de las virtudes.

CORRESPONDENCIA.

Mi querida paisana: mucho se hab'ia en las tertulias sobre matrimonios, y sobre la dificultad de contraerlos. Con efecto nadie ignora, que son muy pocos los que se celebran, proporcionalmente á nuestra poblacion. ¿ En qué consistirá

(11)

esto? Vea V. aquí una cuestion de intereses público. Ella se suscitó dias pasados en mi casa, y un amigo á quien he oido hacer grandes elógios del matrimonio, y que con todo se halla soltero, dió entre otras causas como una de las mas principales la desproporcion que hay entre los gastos que originan las bodas, y los capitales del país. No pareciéndome del todo infundadas sus razones, pedí que se me pusieran por escrito, y mi amigo, que parece algo aficionado á las musas, aunque no se ha casado con ellas, me ha remitido en contestacion el adjunto soneto. En el ha adoptado el estilo jocosó, y á lo que parece, no deja de estar instruido en nuestros modismos del estado. Yo ignoro el mérito literario de esta composicion; lo que traslusco en ella, me hace sinembargo creer, que no será del todo inútil en su respetable periódico, y es por esto que me tomo la confianza de rogarle, lo publique, quedando de Vd.

M. R. V.

(12)

SONETO.

Casarse debe Juana. ¿Pues qué haremos
Para las bodas de la bella Juana?....
Dos mil pesos en bronceada cama,
Pañuelon de merino de á quinientos,
Un peineton que cueste setecientos,
Pinjante pedrería que reclama
El pecho, el cuello, el cinturon de grana,
Nácares, plumas cuestan muchos cientos,
Son de papel, y aun cuando fuesen de oro
¿ Con la elegante Juana, encantadora
No se dà al novio otro mayor tesoro?
Esto oyó un empleado á quien *su hora*
Llegado habia y.... antes me hagan moro
Dijo y..fuese...¿ Qué hace Juana ahora?

VARIEDADES.

Un gallego en la guerra de Granada,
fué herido en la cabeza con una saeta.
El cirujano al verlo, dijo: no escapará
porque la saeta entra por el seso. El
gallego contestó no puede ser. El ci-

(13)

rujano replicó; yo lo veo. El gallego respondió, digo que eso no puede ser, porque no tengo seso : que si tubiera seso, no hubiera yo venido á la guerra.

Un filósofo ha dicho que el amor de las mugeres es una cosa divina. Lo compara con el sol que anima á la naturaleza, y hace consistir la felicidad de este mundo en el amor conyugal. Eponina viendo que su marido Sabino, vencido por las tropas del emperador Vespasiano se habia ocultado en una cueva, se encerró con él, lo sirvió, lo alimentó muchos años, y tuvo hijos. Tomada con su marido y presentada al emperador, asombrado de su corage, le dijo : *he vivido mas feliz bajo la tierra en las tinieblas que tú à la luz del sol, y en la cumbre del poder.* Nosotras notamos que las grandes pruebas de amor se refieren siempre de las mugeres, y ninguna de los hombres.

En qué consistirá esto ? Puede que alguno lo diga, queremos guardar silencio.

Delitos de la desconfianza.

O-é y temí, y en este desvario
Por la alta frente de un encollo pardo
Del precipicio donde no me guardo
Sigo la senda, preso el albedrio
Con pie dudoso y tendido.

Nuevo ardor me arrebató el pensamiento
Discurro por el yermo con pie errante;
La actividad de un fuego penetrante,
Ni la inquietud que en mi interior yo siento,
Huyen de mí un instante.

Por el hondo distrito y dilatado
Del corazón en fuego enardecido
Se esplayó el gran raudal de mi gemido,
Y la dulce memoria de mi amado
Hundió en eterno olvido.

Soy ruinas toda, y toda soy destrosos
Eecandalo funesto y escarmiento
A los tristes amantes, que sintiendo
Levantaron de lagrimas sus gozes,
Gozos de inútil viento.

Los que en la primavera de sus días
Temieren el desden de sus amores,
Envidien el teson de mis dolores
Y luego aprendan de las ansias mias
Los finos amadores.

NOTICIAS.

Ha llegado la division que salió à las órdenes del señor coronel Pinedo. Ha sido pagada y los buenos patriotas que la componian descansan con honor y libertad en el seno de sus familias. Está de regreso en Pabon el cuerpo de patricios que manda el señor coronel Espinosa. Convencidos muchos de los organizadores que ya no viene Paz, ni su comitiva, solicitan, y han conseguido retirarse de Montevideo, donde se habian aislado para venir en triunfo, como personas de mucha importancia cruelmente perseguidas. Este ha sido un chasco de aquellos que no se esperaban. El Relámpago á pesar de sus esfuerzos, no consigue que truene. Muy pronto quedará solo.

Carta de un vecino de Córdoba fecha 8 de Junio dice lo que sigue. Estamos en paz, la guerra se acabó como esperaba-

(16)

mos los que vemos las cosas como son en sí. Los unitarios nos han dejado que contar, pero no plata, porque han organizado perfectamente nuestros bolsillos. El convencimiento obra en todos los espíritus. Viviremos sosegados por mucho tiempo. En cuanto se arreglan estas cosas nos tendrán Vds. por esa; pero compraremos á crédito, porque nos han dejado como patinas. No hay un hombre mas torpe ni mas malo que Lamadrid, aunque, si he de hablar á Vd. con verdad, el diablo cargue con todos ellos, porque no tienen mas palabra que fusilar, y como lo dicen lo hacen. En abril se han fusilado treinta y cinco gauchos, algunos con dos horas de término. La historia de nuestros padecimientos es muy larga. Quiera el Cielo que se nos olvide enteramente.

Traslado á los sábios y hombres nobles de primer órden. — LAS EDITORAS.

Imprenta del Estado.